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打造「中國星鏈」
衛星生產線落戶香江

背靠祖國面向世界 零關稅國際化 擁巨大競爭力

衛星中心生產特點
柔性生產：可以適配通信、導航、遙感

等不同類型30到1,000千克不同量級衛

星共線研製

智能：配備視覺導引、柔性輸送、自動

倉儲、智能物流、數字化管控等體系

批量化生產：支持多星並行研製，具備

年產200顆以上的批量生產能力

高效：日均一顆衛星下生產線，單顆衛

星生產周期為12天

◆香港航天科技集團設在將軍澳工業區的數據技術中心大樓（左）及製造業中心大樓（右）。 香港文匯報記者張得民 攝

◆◆香港航天科技測運控中心香港航天科技測運控中心。。
香港文匯報記者曾興偉香港文匯報記者曾興偉 攝攝

「在香港建設衛星智能生產線是一個
好事，這也意味着我們大灣區的衛星產
業鏈又擴大了。」珠海歐比特綜合電子
事業部部長董文岳在接受香港文匯報訪
問時解釋，衛星遙感大數據等是可以實現
數據共享的，不同地方發射的衛星可以實
現數據貢獻，「最終把大灣區的衛星數據
組成一個龐大的衛星網絡，互相的數據將
更加融會貫通。」
珠海歐比特宇航科技股份有限公司是內

地第一家研發和生產宇航級芯片的企業，
主要從事宇航電子、微納衛星星座及衛星
大數據、人工智能技術和產品的研製與生
產。
董文岳介紹，該公司目前已經發射並運

營了「珠海一號」商業遙感微納衛星星
座，具備全球遙感、全天候監測、全天時
監測、高空間分辨率、高光譜分辨率、高時
間分辨率等特點，可以提供海量高質量的衛
星大數據。
「珠三角有很多發達的高端製造業，它們對

成本的控制能力、精密製造能力非常強。未來
香港衛星製造中心投產，大灣區內地城市強大
的供應鏈也可以為香港高端製造業和再工業化
提供支持。」董文岳告訴記者，大灣區在科
研、製造領域的底子厚，粵港澳三地合作打造
航天生產供應鏈前景很光明。

監測水體植被 緩解「城市病」
董文岳認為，粵港澳大灣區衛星產業發展氛

圍很好，地方政府對於衛星產業在內地的航天
航空產業支持力度很大，其「綠水青山一張
圖」服務平台目前就已經作為智慧城市項目為珠
海服務，「我們可以通過對城市建築、水體、植
被等監測，緩解了『城市病』。」
中國航天科技集團有限公司第八研究院上海衛

星裝備研究所所長路同山強調，「粵港澳大灣區
各地發力航空航天產業，這個過程中會產生出更
多深入合作，在這個過程中我們也會貢獻更多的
航天智慧、航天方案、航天力量，為推動粵港澳
大灣區建設作出貢獻。」

◆香港文匯報記者 珠海報道
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主攻三大類：通訊 導航 遙感
香港文匯報訊（記者 姬文風）人造衛星的用途

十分廣泛，既能為人們提供各式各樣的實用資訊，
亦可為通訊網絡覆蓋不足的地區帶來互聯網通訊，
連接世界。
香港衛星智能製造中心技術總監胡明遠介紹，香港
航天科技集團的星鏈工程「極光星座」和「金紫荊星
座」，前者面向非洲新市場，重點解決當地通訊網絡
覆蓋不足的難題，提供高效實惠且適合當地民眾生活
所需的互聯網通訊服務；後者瞄準粵港澳大灣區經濟
高地，以發展雷達衛星與多光譜/高光譜衛星為主。
他又介紹衛星數據的應用場景廣泛，從生態環境監
測、交通運輸到防災減災，均可派上用場。

可為港監測火災滑坡沉降
「我們做的主要就是通訊、導航、遙感三大類
（衛星），『金紫荊星座』工程主打的就是遙感，
裏面有光學遙感和雷達衛星，而雷達衛星屬於比較
前沿的。」胡明遠表示，大灣區屬於多雲多雨的氣

候條件，傳統的光學衛星可能會受雲霧影響，因此
面向大灣區的「金紫荊星座」會以雷達衛星為主，
其餘包括多光譜/高光譜衛星、激光通訊與光學遙
感融合衛星等，整個項目預計涉及一百多個任務衛

星，組成星鏈。
至於「極光星座」更是會由數百甚至上千個通

訊衛星組成，「重點面向非洲特定地區的國家，
提供互聯網服務，從基礎網絡覆蓋的角度，目標
達到全國或全區域覆蓋。」他說。
胡明遠提到，他們曾用衛星監測香港三大堆

填區，動態分析其變化情況，及其是否對周邊
環境構成影響，從而發揮生態環境監測的作
用。「再舉例如有山林火災發生時，可用遙感
衛星快速監測火情，了解其蔓延情況，從而為
有關部門提供建議；再譬如地表沉降、滑坡等
不同災害風險，衛星都可發揮監測、提前預警
的作用。」
對香港致力發展成為智慧城市，胡明遠表
示，如交通工具手機應用程式、無人駕駛等需
要高新地圖的科技產品，都可通過遙感成像對
局部區域進行快速拍攝，獲取路網信息，繼而
服務交通運輸所需。

預計年產200顆千公斤以下衛星
「中心主要目的是要在港建設全產業鏈製造衛星，我們會涵蓋通訊衛星、

導航增強衛星、遙感衛星等，不同類型的衛星都可以在我們這個生產線上生
產。」胡明遠介紹，該中心落成後每年預計可生產200顆1,000公斤以下衛
星，「我們一方面會為商業用戶製造衛星，而我們也有自己的星鏈工程，包
括『極光星座』和『金紫荊星座』，可以為大灣區以至世界各地居民提供對
應的衛星服務。」不論是製造需求還是服務需求，他強調中心都致力兼顧，
當中不少衛星服務更是與普羅大眾息息相關（見另稿）。
粵港海大灣區不少城市都擁有強大生產力，但該中心選擇了落戶香港，在

將軍澳創新園先進製造中心開設香港首條衛星生產線，「在香港，我們還是
覺得有不少優勢的，哪怕是相對於全球的衛星產業來說，我們的競爭力還是
很強！」胡明遠解釋，香港具備零關稅的優勢，極大地降低了製造成本，
「而且香港物流業非常發達和完善，物流成本和周期都非常低，香港可以做
到全球供應鏈暢通的獨特優勢，讓商業航天衛星的上、下游產業鏈，能以更
低成本，更流暢便捷地進入香港。」
胡明遠認為，香港具備中西交匯優勢，一方面可與歐美接軌，匯聚全
球科技與資源，並將中心產品帶到全世界。另一方面，香港可依靠大灣
區和國家的支持，「最簡單的例子，我們中心就是跟中國航天科技集團
有限公司第八研究院（簡稱航天八院）合作，由他們幫忙做這個生產線
設備，當然這只是一個方面。」他指出，香港近年大力發展精密製造與
再工業化，相關的政策有利中心的前期推動，大大加快了相關發展，這
均是香港所能提供的有利條件。

系統培訓新人「真刀真槍」製作
「香港環境本身亦有利於吸引國際人才，同時亦有多所頂尖大學，為行業

持續提供本地人才。」胡明遠強調，作為本地企業，當然要支持本地就業。
「尤其本港多所大學質素都很高，亦有不少跟衛星製造相關連的專業，例如
航天系統或航天材料、太空科學、地理科學等，其實都跟衛星設計、製造、
應用十分緊密。」
由於大學學科較注重理論層面，胡明遠分享中心各個崗位均設有系統化的
培訓，幫助新入職者加快成為「實戰者」，「譬如，學生可能在大學時期參
與過小衛星組裝設計，但那畢竟是實驗性質，而我們會提供系統培訓，助他
們『真刀真槍』製作衛星。這個大概可以理解成師徒制吧，不論在熱實驗、
力學實驗等各個環節，都必須使用真正衛星，在真正的環境下才可模擬、實
踐，從而滿足上太空這個標準。」
他補充，中心目前已聘用多名本地大學生，「從這個角度來看，不論是本

地學生就業，提供本地科研崗位等，中心都能幫忙推動起來。」
隨着國家今年首次在港澳地區選拔載荷專家，以及中心明年即將落成啟
用，胡明遠相信均可為本港年輕人帶來積極信號，「吸引更多年輕人朝着這
方面努力，學習相關知識，往後應該會有更多人到這個行業來。」與此同
時，特區政府對創科投入不斷增加，大學亦有相關課程培養人才，相信長遠
可帶來良性循環，更好地發展香港航天科技生態圈。

在第十四屆珠海航展上，粵港澳衛星智能製造

中心沙盤和宣傳片首次亮相。此次展出的粵港澳

衛星智能製造中心沙盤亦即香港衛星智能製造中

心，隸屬於銳意打造「中國星鏈」工程的香港航

天科技集團。香港衛星智能製造中心技術總監胡

明遠昨日接受香港文匯報專訪時指，中心可望在

明年年中落成。憑藉香港背靠祖國、面向世界的

地理條件，加上擁有零關稅，國際化環境等先天

優勢，他相信即使要跟全球衛星產業比拚，香港

衛星智能製造中心仍然擁有極大的競爭力。在得

到中央政府的支持，和特區政府對創科投入不斷

增加下，相信香港的航天科技生態圈將得到更好

的發展。 ◆香港文匯報記者姬文風

港具精密製造潛力 倡做強航天產業群
香港政界人士昨日接受香港文匯報訪問
時表示，相信今次事例證明香港具有發展
精密製造的潛力，建議特區政府研究能否
促進本地形成航天產業群，檢視內地還有
否什麼其他產業能利用香港自身優勢，引
進香港，攜手發展。

有助吸引高端人才企業
民建聯立法會議員葛珮帆表示，內地在衛星技

術上已經發展了很長時間，對衛星的要求也愈來
愈高。雖然衛星體積不大，但每一個衛星都需要
有過萬組件，而各組件分別來自全球不同地方。
在香港建設先進製造業中心，可充分發揮香港背
靠祖國，聯通世界的優勢。

她提到，生產衛星對組裝要求非常高，而香港
的品質監控國際知名，科技人才充足，也是優勢
所在，相信這次在香港建設先進製造業中心，可
以向世界各地展示香港的優勢，告訴國際香港是
一個非常適合創科發展的地方，對未來吸引高端
人才及企業落戶香港起到帶頭作用。

衛星數據分析大有可為
立法會議員洪雯表示，香港法律容許數據在

網絡自由流通，對全球任何地方都不設數據壁
壘，故相信香港發展人造衛星數據分析相關服
務亦大有可為。過去，很多本地的研發成果最
終都需要到內地進行產業化，或許令香港忽視
了自身優勢，相信今次事例證明香港具有發展

精密製造的潛力，建議特區政府研究能否促
進本地形成航天產業群，檢視內地還有否什
麼其他產業能利用香港自身優勢，引進香
港，攜手發展。
立法會議員吳傑莊表示，香港在航天航空產

業上一直具有世界領先的水平，已具備建設先
進製造業中心實力。國家今年首度在港澳地區
選拔載荷專家，加上衛星生產線即將建成投
產，令香港在高端科技上的吸引力大大增加，
相信未來將有更多科技人才會來到香港落
戶，而香港的年輕人也會藉着這些機會投身
航天航空產業，因此對行業未來的前景非常
看好，有助進一步推動香港產業多元化。

◆香港文匯報記者 藍松山、黃書蘭
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◆粵港澳（香港）衛星智能製造中心沙盤首次在珠
海航展亮相，吸引眾多專業人士觀摩。

香港文匯報記者盧靜怡 攝


